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1. L’association et son projet associatif

L’association  loi 1901 a été fondée en février 2018. L’association a pour objectif : utiliser et promouvoir tout 
outil, méthode ou action pour protéger notre environnement, se reconnecter à soi, aux autres et à la nature,  
développer l’autosuffisance et agir de manière globale pour la transition écologique en Corse. L’association est 
dirigée  par  6  membres  du  Conseil  d’administration  et  Caroline  MASSONI (fondatrice  et  animatrice  de  la 
structure), titulaire d’un Master « Forêt, agronomie, environnement » et chargée d’études au Conservatoire 
d’Espaces Naturels de Corse (CEN Corse) pendant plus de 7 ans.
Une  autre  salariée  Celinda  Ricoveri complète  et  appuie  la  force  d’animation  de  l’association.  Celinda  est 
titulaire  d’un  master  de  Management  qualité,  sécurité  et  environnement  puis  d’un  bac  pro  « Production 
horticole ».  Son expérience dans le domaine agricole et  de l’animation en font une personne adaptée aux 
animations pédagogiques.

La création de Paese d’Avvene est née d'un premier constat : la diminution de la diversité alimentaire cultivée 
autour des villages et la diminution de la qualité de notre alimentation sont en lien étroit avec la dégradation 
de notre environnement,  les problèmes de santé des consommateurs et les modes de production agricole  
actuels. 
L’association Paese d’Avvene est convaincue qu’en développant l’agriculture et le jardinage en agroécologie, 
en améliorant les liens sociaux, en nous reconnectant à la nature et en restructurant nos habitudes, notre 
société pourra regagner en autosuffisance et qualité de vie. 

Les sous-objectifs :
Les sous-objectifs définis en lien avec l’objet de l’association sont :
- Faire découvrir, sensibiliser, étudier et protéger notre environnement et soutenir l’agroécologie.
- Favoriser le bien-être personnel, la reconnexion à la nature, les liens sociaux et la communication bienveillante 
- Développer et partager les connaissances, les méthodes, les techniques et les outils pour améliorer la qualité 
de notre alimentation, notre mode de vie et plus globalement notre autosuffisance
- Œuvrer pour accompagner et accélérer la transition écologique locale

Nos moyens d’action :

CONNAÎTRE  Étudier, faire découvrir, informer et former
 Études, diagnostics et conseils
 Animations scolaires
 Ateliers techniques, balades et formations
 Sensibilisation aux enjeux actuels et promotion de la transition écologique

PARTAGER Favoriser l’entraide et le lien social
 Chantiers bénévoles
 Organisation de rencontres et événements
 Entraide et aide aux personnes en difficulté
 Créer et partager par l’art et les activités culturelles

AGIR Créer, porter ou accompagner des projets concrets pour accélérer la transition écologique 
Création et portage de projets de territoire
Animation et accompagnement de projets territoriaux
Mise en œuvre des mesures de protection des écosystèmes et de la biodiversité



2. Bilan 2023-24 : les chiffres et images

En 2023-24, ce sont au total 238 interventions d’une demi-journée réalisées dans 16 écoles : Sisco, Biguglia (3), 
Furiani (2), Bastia (4), Folelli  (1), Ville-di-Pietrabugno (1), Pietracorbara (1), Borgo (1), Lucciana (1) et Santa-
Maria-di-Lota (ici en accompagnement des animateurs).



Plusieurs  séances  dans  le  cadre  du  projet  de  Trophée  du  développement  durable  auprès  d’une  classe  de 
moyenne  section  de  l’école  maternelle  Rustincu  à  Furiani.  Il  s’agissait  de  travailler  sur  l’identification  des 
plantes, la cuisine et la réalisation de vidéos sur les plantes présentées par les élèves.

Et plusieurs ateliers grand public :
1 atelier lactofermentation animé par Caroline

1 atelier « produits d’entretien et corporels maison et zéro déchets » 
animé par Catherine

3 balades sur les plantes sauvages animé par Caroline
Participation à la foire de la canonica à Lucciana (mai 2024 Caroline, 

Celinda et Catherine)
Participation à la foire de campile (septembre 2023, Caroline)

1 chantier bénévole à Ghjucatoghju



FORMATIONS :
2 formations greffe des fruitiers

1 formation reproduction et conservation des semences (Patrick Schifano)
Une initiation à l’agroécologie



Le jardin partagé « ortu da vene » situé à Lucciana et créé par l’association en 2018 en collaboration avec la 
propriétaire continue à accueillir une douzaine de jardiniers cette année.

3. Les événements marquants

Le troc de graines a eu lieu le 25 février 2024 à la salle des fêtes de San Martino di Lota (Pietranera).

 
Le matin, une conférence de Christophe Mori chercheur-professeur à l’université de Corte a mis en lumière la  
biodiversité et le changement climatique.

Puis  le  troc  de  graines  s’est  bien  déroulé  grâce  notamment  à  la  présence de Gilles  Bayard  gardien d’une 
importante grainothèque en la Costa Verde.
Le tout a été animé par nos fabuleux musiciens Gilles et Vanessa.

Merci  à Mme Padovani  Marie-Hélène maire de la commune, à Mme Fornesi  Mari-Do adjointe chargée de 
l'environnement, à Catherine qui a chapeauté une grande partie de l'organisation.
Merci à Christophe Mori pour son intervention très intéressante, nous avons pu faire le lien avec la transition 
concrète à mettre en place à notre échelle. 
La commune de San-Martino-di-Lota œuvre déjà en faveur de la biodiversité et cherche notamment à mobiliser  
les terrains pour les potagers.
Merci à tous les participants au buffet proposé : Catherine, Colette, Pascale, Celinda, Elodie, Rémy, Nathalie, et 
tous ceux que j'aurais oublié citer.
Merci à tous les participants au troc jardin de l'après-midi : Catherine, Celinda, Gilles, Pascal, Nicolas...



4.Conseils d’administration et Assemblées générales en 2023-24

Tableau : Assemblées générales et conseils d’administration organisés en 2023-24

Liste des membres du Conseil d’administration au 31 août :
Saveria MASSONI Présidente
Pascale VAILLANT trésorière
Catherine DZIWNIEL secrétaire
Elodie SCHIFANO secrétaire adjointe
Rémy CORNEC
Josiane ROGER-MARIE

5.Communication - presse

Le site internet est alimenté (www.paesedavvene.com) ainsi que  les pages facebook « Paese d’avvene / Village 
d’avenir »,  twitter  « @Paese_d_avvene » et  instagram  « Paese_d.avvene »  sont  régulièrement  alimentées. 
Chaque  événement  bénéficie  d’une  affiche  avec  l’indication  en  haut  à  droite  de  l’affiche  s’il  s’agit  d’un 
événement, d’une rencontre ou d’un atelier.

6.Bénévoles et donateurs

Nous remercions sincèrement les personnes qui nous ont accompagné durant l’année 2023-24.

53 adhérents nous ont soutenu cette année.

Nous remercions sincèrement les bénévoles qui se sont investis lors de l’organisation des événements : Saveria, 
Pascale, Elodie, Catherine, Rémy.

Nous remercions particulièrement notre trésorière Pascale VAILLANT qui s’est investie bénévolement pour le 
suivi comptable de l’association.
Nous remercions les donateurs (dons monétaires) et les donateurs de plants qui ont pu être installés au sein 
des écoles.

http://www.paesedavvene.com/


7. Bilan et perspectives pour l’année 2024-2025

En 2024-25, nous continuons nos interventions avec les différents financements identifiés.

Nos objectifs à 2 ans inscrits dans notre projet associatif 2023-2024 sont listés ci-dessous et dépendent des  
financements et des objectifs des territoires :

 Maintenir les animations scolaires et grand public
 Maintenir les rencontres et autres événements
 Développer des supports vidéo de sensibilisation à la transition écologique locale
 Développer les liens sociaux en partenariat avec les associations locales
 Maintenir le jardin partagé l’« ortu da vene »
 Créer de nouveaux projets territoriaux : potager et/ou verger partagé, récoltes en commun de vergers 

abandonnés, production de plants maraîchers et/ou fruitiers…
 Développer l’accompagnement de projets portés par des collectivités ou institutions

8.Les cinq ans de l’association

L’association a fêté ses 5 ans d’activité, avec un petit peu de retard ! Merci à tous les bénévoles pour cette fête 
surprise ! Chaque anniversaire est l’occasion de se rappeler le travail accompli et de tisser des liens avec les  
acteurs du changement, nous espérons revivre et fêter plusieurs autres anniversaires.



9. Partenariats – remerciements

LA DREAL (Direction Régionale de l’Environnement, de l’Aménagement et du Logement) 
qui a financé plusieurs actions scolaires.

La DRAAF qui a financé plusieurs actions scolaires.

L’Office de l’Environnement de la Corse (OEC) a financé des interventions scolaires et grand public.

L’ADEC qui nous soutient financièrement une nouvelle fois pour la création d’un poste 
en CDI (Celinda).

L’association OPRA et Françoise Huguet qui accompagne financièrement le projet de la forêt 
merveilleuse ainsi que le jardin pédagogique de l’école Amadei.
Merci également au Fablab Bastia (porté par l’association Opra) qui a travaillé sur les panneaux 
au jardin pédagogique et la forêt merveilleuse.

Nous remercions la mairie de Lucciana qui a apporté une subvention.

L’association « Oiseaux de Corse » qui nous a fourni un kit pédagogique.
http://www.oiseauxdecorse.fr

Nous bénéficions du soutien de Corse-Active (CAPI), via un Fond 
d’Avance Remboursable (FAR), qui nous permet d’assurer un fond 
de trésorerie (prêt à taux 0) depuis 2020.

Merci à la mairie de San Martino di Lota pour la mise à disposition de la salle communale  
pour le troc jardin et les deux dates de formation greffe des fruitiers.

http://www.oiseauxdecorse.fr/

